

El campo de Mauthausen

<u>Textos e imágenes</u>	
<u>El exilio republicano</u>	
1 - 1939: Final de la Guerra Civil Española; comienzo de la dictadura militar.	2 - Muchos españoles refugiados en Francia estuvieron en campos de concentración. - En 1940, un tren llevó a casi mil españoles de Francia a Mauthausen (Austria), la mayoría de ellos no sobrevivió.
3 - Francia pidió la ayuda de los refugiados españoles para luchar contra los alemanes.	4 - Entre 9.000 y 10.000 españoles fueron deportados de Francia a campos de concentración nazis. - La mayoría fueron internados en Mauthausen. - Más de la mitad no sobrevivió a los campos.
<u>El campo de Mauthausen</u>	
5 - En Mauthausen muchos presos tenían que trabajar en la cantera. - Trabajaban 54 a 60 horas semanales y con muy poca comida. Muchos no sobrevivían. - Por una escalera de 186 escalones (construida por los mismos prisioneros españoles) tenían que cargar constantemente grandes piedras.	6 - En la cantera había un barranco donde mataban presos precipitándolos al vacío. - Muchas de las víctimas eran judíos.
7 - En el juicio de Núremberg, muchos testigos hablaron de lo vivido. - De los 7.500 presos españoles en Mauthausen más de 4.800 no sobrevivieron.	8 - La escalera (construida por los prisioneros españoles) conectó el campo con la cantera. - Los presos debían cargar piedras de 30 kilos o más.
<u>Meir y Navazo</u>	
9 - Siegried Meir: judío, *1934 (Fráncfort/Alemania), 1943: deportado primero a Auschwitz (sus padres murieron allí) y después a Mauthausen. Liberado en mayo de 1945. - Con la ayuda de otros sobrevivió la marcha desde Auschwitz hasta Mauthausen. - En Mauthausen, Saturnino Navazo tuvo que ocuparse de Meir. - Mauthausen era diferente de Auschwitz: era un campo de trabajo, con relativamente pocos judíos y más esperanza de sobrevivir. - Siegried, con apenas 11 años, no quiso separarse de Navazo. - Navazo había luchado en la Guerra Civil Española contra los fascistas y en Francia contra los alemanes; no podía volver a España y se quedó en Francia junto con Siegried.	

10

- Navazo era futbolista. En 1936 se incorporó al ejército republicano. Después de la Guerra Civil se exilió en Francia.
- 1940: detenido en Francia. En 1941 fue trasladado al campo de Mauthausen. Quizás el fútbol le haya salvado la vida. Se hizo cargo de un niño judío huérfano.
- Después de la liberación de Mauthausen en 1945 se estableció en Revel (Francia). Formó parte del PSOE en el exilio. Murió en Revel en 1986.

Videos

11

- Para los judíos era especialmente duro.
- Para los judíos era “la muerte segura todos los días”.

12

- Después de la liberación, los españoles no tenían adónde ir.
- No podían volver a España porque todavía estaba Franco en el poder.

13

- Navazo, por ser futbolista, tenía un estatus especial en el campo.
- Un nazi le ordenó a Navazo ocuparse del niño.

14

- El campo fue liberado justo el día posterior al cumpleaños de Siegried.
- Todos estaban muy felices.

15

- Siegried se emociona al recordar el momento en el que vio a Navazo por primera vez.
- Navazo jugaba en la liga nacional de fútbol cuando vivía en Madrid, antes de la Guerra Civil.
- Al acabar la guerra emigró a Francia y luchó contra Hitler.
- Fue detenido por los alemanes y fue deportado a Mauthausen, donde sobrevivió cuatro años.

16

- Después de la liberación del campo, Siegried quería quedarse con Navazo.
- Navazo no podía volver a España donde estaba Franco, pero podía ir a Francia por haber luchado allí contra los alemanes.
- Siegried pudo quedarse con Navazo, pues se presentó ante las autoridades como su hijo, con el nuevo nombre de Luis Navazo.